

Inmigrantes sirios y libaneses de religión ortodoxa

por Liliana Cazorla

Los inmigrantes sirio-libaneses de religión ortodoxa arribaron a la Argentina en la década de 1880, los vemos registrados en la provincia de Buenos Aires en los Partidos de Junín y Pergamino y Bahía Blanca.

En un primer momento los emigrantes sirios y libaneses de religión ortodoxa realizaban sus ceremonias religiosas en casa de familia. Esto se debía a que arribaron al país en contingentes pequeños, en forma individual y sin compañía de guías espirituales. Cuando aumentó el número de población cristiana ortodoxa arribaron los primeros sacerdotes enviados por el Patriarca de Antioquia. Estos cumplen su misión recorriendo las provincias visitando las ciudades donde había una importante comunidad cristiana ortodoxa. Ej: Buenos Aires, Pergamino, Junín, Bahía Blanca, Córdoba, Santiago del Estero, Rosario, Santa Fe, Corrientes, Tucumán, Salta, Jujuy, La Rioja, San Juan, Mendoza y San Luis. A su arribo, realizaban bautismos, casamientos siguiendo el rito ortodoxo, dentro de las iglesias latinas. Ej.: en la Catedral de la ciudad de San Luis se realizaron numerosas misas dentro del rito ortodoxo (1)

Al llegar al país el Arcipreste Moisés Hillar expresaba “he de dejar constancia de la satisfacción que me ha producido la favorable acogida que este gran país presta a nuestros compatriotas, recibéndolos con brazos abiertos, dándoles igualdad de derechos y reconociendo en ellos una colonia activa, honrada y encaminada hacia las actividades industriales útiles y beneficiosas, para ellos y para el país que habitan.

Asimismo me produce una viva satisfacción la unión que predomina entre todos los ortodoxos residentes en esta República, la dedicación de la colectividad a las obras que tienden a glorificar al Santo Padre y a levantar el nombre de la religión ortodoxa, su fe en la religión y en los preceptos cristianos y, en una palabra, su concordancia con todas las demás colectividades y residentes de otros credos, lo que hace que ello sirva para beneficiar la acción colectiva y merecer la aprobación del Gran Maestro, que nos llama a todos a la concordia”

El mismo religioso estimó que en año 1929, en la Argentina había 60.000 ortodoxos distribuidos de la siguiente manera: (2)

Buenos Aires - 10.000

Prov. de Buenos Aires y 7 departamentos - 10.500

Ciudad de Junín. - 1.260

Ciudad de Santa Fe. 4.500

Entre Ríos y Corrientes - 2.500

Córdoba - 5.000

Santiago del Estero - 6.000

Tucumán - 2.200

Salta y Jujuy - 4.000

Catamarca, La Rioja y San Juan - 1.500

Mendoza y San Luis - 2.100

La primera Iglesia Ortodoxa del país se fundó en la provincia de Santiago del Estero, en 1917, llamada San Jorge, gracias a la labor llevada a cabo por la "Sociedad Cumplimiento del Deber" y con la colaboración de las donaciones de todos los fieles ortodoxos. En el interior de la provincia también se fundó una Iglesia ortodoxa llamada San Jorge en Tintina gracias a la colaboración de la "Sociedad Estrella de Oriente".

La idea de fundar una Iglesia Ortodoxa de Antioquia en la ciudad de Buenos Aires se debió, a la iniciativa del Arcipreste Moisés Hillar y del Archimandrita Aburrus, quienes consideraron que era el sitio ideal, debido a la gran concentración de fieles ortodoxos. Todas estas gestiones fueron puestas en conocimiento de S.B. el Patriarca escribiendo dos cartas patriarcales a Monseñor Aburrus y el Arcipreste Moisés Hillar respectivamente.

"Llamamos especialmente vuestra atención filiar a la solicitud presentada por nuestro hijo en Dios, el padre Moisés Hillar, de fecha 29 de febrero de 1923, desplegados por vos y por él, con la ayuda de nuestros fieles hijos ortodoxos de la República Argentina, para fundar una Iglesia propia Ortodoxa en un lugar céntrico y próximo al ambiente de la colectividad, donde, como acto de gracias al Creador por sus bondades, se podía escuchar la palabra de Dios, los domingos y feriados, y rezar por muertos, como asimismo poder pedir la ayuda divina para la prosperidad en los negocios y la felicidad espiritual y temporal. Por consiguiente, afirmamos lo enunciado anteriormente: que sería nuestro mayor deseo que vosotros y nuestros hijos te atéis a llevar a cabo esta bendita iniciativa."

En la segunda carta patriarcal, con fecha del 25 de mayo (calendario oriental) del mismo año, bajo el número 748, S.B. expresa:

"Si se logra generalizar la idea de fundar Iglesias y colegios para nuestros hijos ortodoxos en todas las ciudades de la República Argentina, ello aportaría grandes ventajas y dejaría un recuerdo de virtud imperecedero, a la par que merecería una alta recompensa ante Dios."(3)

Monseñor Aburrus decidió alquilar una propiedad en la calle Paraguay 483. La colonia ortodoxa se sintió conmovida, cuando escucho la celebración de la misa en árabe y la bendición a cargo de Monseñor Aburrus, asistido por el Arcipreste Constantino Iztrazoff perteneciente a la Iglesia Ortodoxa Rusa, al Arcipreste Moisés Hillar y por el diácono ruso Juan Milenki. La colectividad sirio-libanesa de religión ortodoxa fue convocada por Monseñor Aburrus con la finalidad de fundar una Iglesia y una escuela. En la Asamblea se nombró a una Comisión Organizadora provisora encargada de dictar la normativa y de buscar socios y adherentes.

La nueva Comisión nombró al Arcipreste Moisés Hillar, párroco de la colectividad ortodoxa en Buenos Aires.

Consejo Administrativo Ortodoxo: la segunda reunión general se llevó a cabo el 3 de febrero de 1924, presentó el informe de la labor cumplida por la Comisión, se aprobó y se eligieron los miembros del Consejo Administrativo.

El Consejo Administrativo se propuso como principal finalidad:

- A) La Fundación de una Iglesia Ortodoxa nacional
 - B) Hacer que esta Iglesia facilite y prepare el terreno para la creación de una escuela nacional, cuyo objetivo sería enseñar el idioma árabe con la finalidad, de estrechar los lazos de unión entre los inmigrantes y su país de nacimiento.
 - C) La declara ración de esta Iglesia Catedral de una nueva diócesis incorporada al sillón Patriarcal de Antioquia, con iguales derechos y oblaiones que las demás diócesis.
- En otra reunión del Consejo se decide hacer una suscripción obteniendo la suma de \$50.000.

En reuniones sucesivas se aprobaron los estatutos del Consejo Administrativo Ortodoxo cuyos objetivos fueron:

- A) Atender, resolver todo lo que concierne a las cuestiones internas de la comunidad ortodoxa antioqueña, pudiendo establecer filiales en todo el territorio de la República, fundar Iglesias y verificar la selección de sus prelados, crear escuelas y sociedades de beneficencia, corriendo con la administración y organización, procurando bienes propios, para el sostenimiento de este propósito.
- B) Se encargará de las cuestiones que se susciten entre los ortodoxos y que sean sometidas a un fallo decisorio.
- C) Se entenderá con las Asociaciones y Centros ortodoxos del interior de la República, con el fin de llegar a la unificación de la comunidad y representarla ante

el Patriarcado de Antioquia, proponiendo en los casos necesarios, la provisión de obispado, debiendo con su pedido designarse al representante del Patriarca.

El Consejo no puede tratar ni resolver en contra de las leyes de la Iglesia Ortodoxa de Antioquia, ni en contra de las leyes civiles de la comunidad, manteniendo las pautas culturales a través de la lengua y los casamientos.

La comunidad católica ortodoxa antioqueña fundó junto a sus Iglesias escuelas y hogares para niños pobres. En el año 2000 la Arquidiócesis, bajo la conducción del Metropolitano Kirilos Doumat, Arzobispo y Primado de la República Argentina cuenta con 14 parroquias y dos capillas.

En la provincia de Buenos Aires, en las ciudades de Junín y Pergamino se construyeron el Jardín y Escuela Primaria San Jorge y el jardín de Infantes Nahima R. De Annan. Estos dos colegios son abiertos a la comunidad. La enseñanza, tiene un buen nivel académico. Se dictan clases de inglés y computación.

En la localidad de Baigorrita, partido de Junín, fundaron el Hogar-Escuela San Miguel. Los niños que residen en el establecimiento son carenciados del Partido y sus alrededores. Este Hogar es modelo en la provincia de Buenos Aires, pionero en la modalidad de hogares de pequeña población. El establecimiento brinda a los niños todo lo necesario para su asistencia física (casa, educación, asistencia médica y odontológica).

En San Fernando, también funciona una Guardería, Jardín Maternal, E.G.B. y Polimodal que pertenecen a la comunidad.

En la provincia de Santa Fe, en la ciudad de Rosario, el colegio San Jorge cuenta con Jardín, E.G.B. y Polimodal.

En la provincia de Córdoba, el colegio San Jorge está integrado por Jardín, E.G.B, Polimodal , Complejo deportivo y Centro de Educación Informática.

En la provincia de Santiago del Estero se fundó el Instituto de Educación en Informática.

En la provincia de Tucumán son diversas las obras de asistencia social que lleva a cabo la comunidad ortodoxa, Ej.: la sala de primeros auxilios de Villa Moreno.

En la ciudad autónoma de Buenos Aires se han realizado diversas tareas de asistencia integral continua a familias carecientes.

El Centro Cultural San Jorge es un moderno edificio de dos plantas situado en la calle Cabrera 4646 de esta Capital. En sus dependencias funciona la Asociación comunitaria "San Juan Damasceno" cuya finalidad es atender a la

población infantil que vive en la cercanía de la Catedral de San Jorge. La normativa de esta Asociación especifica entre sus objetivos generales:

- alimentación adecuada
- un espacio para el aprendizaje no formal
- un espacio para la reflexión y el crecimiento interior
- estimulación de su capacitación y desarrollo integrales
- Fomentación de la conducta de esfuerzo, y el valor del conocimiento y del trabajo dignos.
- educar a los niños en la solidaridad, fortaleciendo en una primera etapa, los lazos con sus pares, y con su familia.
- generar los medios que permitan a cada niño, acceder en igualdad de oportunidades, a un futuro honorable, a través de una educación espiritual y sociocultural, que le sirvan de fuente de recursos propios, para una inserción exitosa en la sociedad.

Este Centro de cuidados infantil ya ha logrado brindar los servicios estipulados a 67 chicos, enriqueciendo la dieta diaria. Además se ha logrado que el Centro sea lugar de contención, afecto y aprendizaje. Estos niños que asisten diariamente consideran como propio este espacio, siendo su lugar de referencia y no la calle. (4)

Documentación

1. Testimonio brindado por el Dr. Raya Nakhoul 1997
2. Hallar, Moisés "Historia de la Iglesia Católica Ortodoxa de Antioquia en la Republica Argentinas Pág. 2, 10,33 a 41 Emp. Assalam. Santa Fe1500 Buenos Aires 1928
3. Hallar, Moisés Ob. Cit. Pág.
4. Informe de la Arquidiócesis Católica Apostólica Ortodoxa de Antioquia en Argentina